



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.69· Del 12 al 18 de mayo 2010

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Los 30 años de END

Los 30 años de El Nuevo Diario, constituye una muestra fehaciente de que los medios pueden reorientar su política informativa a favor de la ciudadanía. END después de haber sido un medio que maquilló a la revolución, ha dado un giro hacia el periodismo crítico. Su cambio debe servir de ejemplo para los medios que actualmente ejercen periodismo oficioso. Uno de los principales aciertos ha sido brindarle apertura a una nueva generación de periodistas, sobre todo mujeres. ¡Felicitaciones!

Olfato

Los cuestionamientos de END (Róger Olivas) sobre la liberación del buque cargado de cocaína en Puerto Corinto, fue la pauta para que los demás medios no dieran por cerrado el tema. Acción 10 (Rommel Sánchez), LP (Gisella Canales) y Noticias 12, indagaron sobre el caso con la primera comisionada Aminta Granera y la ex fiscal María Lourdes Bolaños. Los argumentos de Granera y Bolaños no convencieron al ex PGR Alberto Novoa quien afirmó que se cometió el delito de lenidad.

Cero críticas

El giro informativo de Noticiero 24 Horas, se caracteriza por minimizar las críticas. Su abordaje sobre las protestas en la UNAN se redujo en simple cobertura. No hubo crítica, ni para los estudiantes de UNEN ni para la Policía Nacional; caso contrario, para legitimar la actuación policial buscó fuentes que reforzaran el discurso sobre la autonomía universitaria. La única fuente especializada fue la del ex comisionado Francisco Bautista Lara quien reafirmó la tesis policial.

Siembra de primera

Dado el impacto negativo que causó la sequía en la producción nacional, los trabajos de Luis Eduardo Martínez y Wilder Pérez (LP), son valiosos para conocer las expectativas de la siembra de primera. A pesar de que se pronostica un invierno copioso, la falta de financiamiento y semilla continúan siendo las demandas de los pequeños y medianos productores. Llegó el invierno, y todavía se desconocen los resultados del plan contra la sequía. Una omisión inexplicable.

Un delirio innecesario

Los titulares de END, LP, Seis en Punto ante la crisis entre CSJ y AN; constituyen una muestra del vocabulario de la clase política. *De ratas y comemuertos, Rosales botó la máscara y la "gorra", Salvajismo orteguista, Policía pierde la vergüenza, Orteguismo hace más "locuritas"*, coparon las portadas de END y LP. Seis en punto se encargó de reproducir estos titulares. TV Noticias tardó en abrir las líneas telefónicas, para conocer las reacciones de los televidentes ante la crisis de la UNAN.

Control en espacios de opinión

Los matutinos de televisión fueron convertidos en espacios claves para tratar de legitimar la disposición de la Sala Constitucional que amenaza con quitar la inmunidad a diputados. El jueves 13 de mayo, prácticamente monopolizaron las tribunas de los matutinos; en Revista en Vivo, el diputado José Figueroa; en Estudio 24 Horas, Alba Palacios; en Buenos Días Nicaragua, Francisco Rosales; y en Primer Plano, Edwin Castro. El recorrido se repitió viernes y lunes.

Elevar voz

La nota roja no puede continuar violando los derechos humanos. El cadáver de Juan Ángel Barbas, encontrado en el vertedero "La Chureca"; y el cuerpo de Rigoberto Romero Muñoz en Reparto Schick, fueron el caldo de sangre en Acción 10, Noticiero Independiente, y END. Urge que los organismos de derechos humanos y escuelas de periodismo y comunicación hagan causa común para volver por la dignidad de las personas; y exigir que no se continúe denigrando la profesión periodística.

Vuelven a agenda

END volvió a poner en agenda la demanda de los cañeros contra la transnacional Dole Food Company; y la deuda millonaria que dejó el proyecto de privatizaciones de las pensiones. Dos temas que habían estado relegados fueron retomados por Noticias 12 (Abel Calero), Seis en Punto, TV Noticias (Yunaisy García) y 100% Noticias (Jonathan Castro). ¿Habría algún organismo que salga en defensa de los cañeros?

Solidaridad

La solidaridad de periodistas, fotógrafos y camarógrafos evitó que Héctor Rosales y Raúl Mayorga fueran agredidos en la UNAN. La amenaza fue en represalia por las imágenes que muestran la agresión contra el universitario Everth Omar Ruiz. Afortunadamente la amenaza no pasó a más debido a que los periodistas bajaron los ánimos de los universitarios. Este asomo de solidaridad debería convertirse en pauta entre los periodistas.

Universidad

Los actos de protestas en la UNAN, destacado por TV Noticias, LP (Jennifer Castillo) Noticias 12, Sabemos los que Decimos, 100% Noticias dio pie para analizar el rol de la universidad. Las críticas formuladas por el Dr. Alejandro Serrano Caldera, ex Rector de la UNAN, (Trinchera de la Noticia) se centraron en cuestionar la pasividad de la policía nacional. Los movimientos estudiantiles viven una crisis de valores y pensamiento crítico. La posición del Ing. Telémaco Talavera ha sido tímida.

¿Más apertura?

Uno de los cambios notorios en LP y Domingo, ha sido mostrar apertura en sus páginas a los ex comandantes de la revolución y ex militantes del FSLN. Para analizar la actual coyuntura, Domingo (Fabián Medina y Martha Solano) ha entrevistado al comandante Modesto, Henry Ruiz; Dora María Téllez, Mónica Baltodano, y al analista político Julio López Campos; también LP dedicó su sección de entrevistas al comandante Víctor Tirado. ¿Se trata de un giro en su política informativa?

¿Precedente?

Luego de que un tribunal aceptara la acusación del periodista Nelson Hurtado contra Omar Alí Lola Monterrey, Hurtado señaló en Noticiero 24 Horas, que pretende sentar un precedente. Sus señalamientos vienen a refrescar las 30 agresiones de la que han sido víctimas medios y periodistas durante la administración del Presidente Ortega. De esta lista solo el caso de Antenor Peña Solano y el de Hurtado, han sido llevados a los juzgados, ¿por qué los demás continúan impunes?

Actor dominante

La ley de Moratoria ha sido un tema que ha permanecido en la agenda económica de LP y Noticias 12 (Abel Calero). Lo que levanta suspicacia ha sido el desbalance a favor de las microfinancieras. El discurso de Asomif ha dominado en más del 70 por ciento; seguido de analistas económicos y organismos internacionales. Desde que se aprobó esta ley, los Productores del Norte continúan invisibilizados, ¿por qué esa asimetría?

Minorías

El amplio despliegue que brindó LP (Geiner Bonilla y Laura Rodríguez); TV Noticias (Karen Erazo) y END (Rafael Lara) sobre la prueba del VIH; jornada matemáticas en jóvenes; y derechos a la diversidad sexual, visibilizan la voz de las minorías en los medios. Erazo poco a poco ha venido haciendo un esfuerzo por fijar los temas de salud en TV Noticias; al igual que Geiner Bonilla (LP) y Tania Sirias (END). Lara es quien más ha puesto en debate los temas de la diversidad sexual.

*Director Observatorio de Medios-CINCO
 observatoriodemedios@cinco.org.ni